
ATA DA 36ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XV PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 27/01/2018 2 

 3 
Aos vinte e sete dias do mês de janeiro de dois mil e dezoito, com início às 9 horas, 4 

realizou-se a 36ª Reunião Plenária Ordinária do XV Plenário do Conselho Regional de 5 

Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: 6 

Aparecida Maria de Souza B. Cruvinel, Cláudia Natividade, Dalcira Ferrão, Délcio 7 

Fernando G. Pereira, Eriane Sueley de Souza Pimenta, Érica Andrade Rocha, Leila 8 

Aparecida, Letícia Gonçalves, Márcia Mansur Saadallah, Odila Maria Fernandes Braga, 9 

Stela Maris Bretas Souza e Túlio Louchard Picinini Teixeira e os Conselheiros 10 

Suplentes Filippe de Mello Lopes, Mariana Lúcia Ferreira Tavares, Marília Fraga 11 

Cerqueira Melo, Paula Lins Khoury, Reinaldo da Silva Júnior, Rita de Cássia de Araújo 12 

Almeida, Robson Rocha de Souza, Vilene Eulálio Magalhães, Waldomiro Epifânio 13 

Bueno Salles e Yghor Queiroz Gomes. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi 14 

verificado o quórum dos Conselheiros Efetivos presentes, totalizando 10, tendo o 15 

Plenário elevado à condição de conselheiros efetivos as(os) conselheiras(as) Mariana 16 

Lúcia Ferreira Tavares, Paula Lins Khoury, Reinaldo da Silva Júnior, Robson Rocha de 17 

Souza e Vilene Eulálio Magalhães  Justificativas de ausência: Ernane Gonçalves 18 

Maciel, Eliane de Souza Pimenta, Felipe Viegas Tameirão, Flávia Gotelip Correa 19 

Veloso, Madalena Tolentino, Marcelo Arinos Drummond Júnior, Roseli Aparecida de 20 

Melo, Filippe de Mello Lopes, Rita de Cássia de Araújo Almeida e Solange Nunes Leite 21 

Batista Coelho justificaram ausência. Informes: Evento visibilidade Trans: A 22 

Conselheira Marília Fraga informou que será realizado no dia 05/02 às 19h na subsede 23 

Centro-Oeste o evento referente ao Dia da Visibilidade Trans, e ressaltou que está 24 

sendo feita uma divulgação intensiva. Notificação de lançamento tributário – Edital 25 

nº01/2018: A Conselheira Cláudia Natividade informou que o CRP-MG publicou no 26 

Diário Oficial os nomes e valores das dívidas dos psicólogos que estão inadimplentes e 27 

esclareceu que de acordo com a assessoria jurídica esse procedimento é necessário 28 

quando o psicólogo não é localizado após três tentativas. Comissão de Psicologia e 29 

Juventude: A Conselheira Cláudia Natividade informou que em novembro de 2017 foi 30 

aprovada a criação da Comissão de Psicologia e Juventude. A comissão contará com a 31 

participação do Conselheiro Felipe Tameirão (coordenador), a conselheira Cláudia 32 

Natividade (apoiadora) e os psicólogos Giovanni Alberto, João Henrique de Sousa e 33 

Michele de Castro (colaboradores). Comissões Mulheres e Questões de Gênero: A 34 

Conselheira Cláudia Natividade informou que o CFP nomeou um representante para 35 

trabalhar essas pautas. Informou ainda que em breve irá apresentar para o Plenário 36 

algumas discussões que estão em pauta na Comissão. Reunião de entrega e carteira 37 

dia 21/02: O Conselheiro Délcio Fernando informou que não poderá participar da 38 

reunião de entrega de carteira agendada para o dia 21 de fevereiro, às 15h30min. 39 

Deliberação: A Conselheira Marcia Mansur irá participar da reunião. Comissão para 40 

revisão das reuniões de entrega de carteira: A Conselheiro Délcio Fernando salientou a 41 

importância de um membro da COF participar da Comissão que irá rever o formato das 42 

reuniões de entrega de carteira. Letícia esclareceu que até o momento foi realizada 43 

uma reunião virtual para discutir as questões que envolvem as reuniões e agendará 44 

nova reunião. Deliberação: Conselheiro Délcio irá compor a Comissão que está 45 

revendo o formato das reuniões de entrega de carteira. Alteração do nome do 46 

Condomínio Cowan: A Conselheira Dalcira Ferrão informou que foi realizada uma 47 

reunião com os administradores do condomínio Cowan e um dos pontos discutidos foi a 48 

dificuldade em alugar e vender as salas do prédio. Sendo um dos possíveis motivos o 49 

fato do nome do Condomínio ser associado à Construtora envolvida na queda do 50 



viaduto Batalha dos Guararapes. Portanto foi sugerido a alteração do nome do 51 

Condomínio para Matraga, Psicologo Marcus Vinícius de Oliveira, em homenagem ao 52 

psicólogo que foi assassinado em 2016. Deliberação: A Plenária aprovou a alteração 53 

do nome do Condomínio Cowan para Edifício Marcus Matraga. Comissão de Licitação: 54 

O Conselheiro Túlio Picinini informou que a Comissão de Licitação já deu início ao 55 

processo de licitação para contratação da empresa que irá gerenciar a reforma da sede 56 

do CRP-MG. A primeira fase irá finalizar no dia 08/02, data em que as empresas 57 

entregarão as propostas. Psicólogos da cidade de Rio Casca: A Conselheira Mariana 58 

Tavares informou que tem conversado com uma psicóloga do CRAS da cidade de Rio 59 

Casca a respeito das consequências da enchente que aconteceu no final de 2017. As 60 

psicólogas irão verificar uma data para que representantes da comissão de 61 

Emergências e desastres do CRP-MG possa fazer uma visita à cidade para pensar em 62 

intervenções. As psicólogas irão verificar a possibilidade da prefeitura custear a visita, 63 

mas também solicitaram a contribuição do CRP-MG. Avaliação de Risco Psíquico em 64 

crianças: As conselheiras Odila Braga e Stela Maris informaram quem no final de 2017 65 

o CFP encaminhou um ofício sendo contrário à avaliação de risco psíquico em crianças 66 

de até um ano e meio. Segundo o § 5º, art. 14 do Estatuto da Criança e do Adolescente 67 

“É obrigatória a aplicação a todas as crianças, nos seus primeiros dezoito meses de 68 

vida, de protocolo ou outro instrumento construído com a finalidade de facilitar a 69 

detecção, em consulta pediátrica de acompanhamento da criança, de risco para o seu 70 

desenvolvimento psíquico”. O CFP solicitou que os Regionais se manifestem. Odila e 71 

Stela sugeriram que seja realizado um “Psicologia em Foco” com esse tema. Seminário 72 

de Saúde: A Conselheira Marília Fraga informou que em setembro de 2018 será 73 

realizado um Seminário de Saúde com o tema: Psicologia, Saúde e Democracia. A 74 

Comissão sugeriu convidar a psicóloga Ana Bock para a mesa de abertura. 75 

Deliberação: O Plenário aprovou a sugestão. Eventos para a Revisão das Diretrizes 76 

Curriculares Nacionais: A Conselheira Stela Maris informou que na próxima semana 77 

iniciarão os eventos para a revisão das diretrizes curriculares e solicitou a colaboração 78 

dos conselheiros para mobilizar os coordenadores de curso a participarem. Já foi 79 

enviada uma carta para todos os coordenadores convidando para os eventos, mas por 80 

ser início de ano letivo, é importante que os conselheiros entrem em contato para 81 

ressaltar o convite. Délcio informou que os psicólogos fiscais irão participar dos 82 

eventos. Alinhamento Político sobre Laicidade: Será realizada no dia 24/02, na parte da 83 

manhã, uma capacitação para os Conselheiros a respeito da Laicidade e terá a 84 

participação dos colaboradores Diermeson Saquetto e Maresa Miranda. Reinaldo 85 

perguntou se seria possível convidar os participantes da Comissão de Psicologia, 86 

Laicidade, espiritualidade, religião e outros saberes tradicionais para participar da 87 

capacitação, mas a Plenária entendeu que essa atividade é interna e política, sendo 88 

restrita apenas aos Conselheiros. Atuação dos psicólogos no sistema prisional: A 89 

Conselheira Vilene Eulálio informou que a resolução a respeito da participação de 90 

psicólogo no Conselho Disciplinar foi revogada, e alguns psicólogos estão sendo 91 

coagidos à participarem do conselho disciplinar. O GT do Sistema Prisional está 92 

elaborando uma carta a ser encaminhada para a Secretaria de Estado ressaltando que 93 

o psicólogo que fizer atendimento psicológico ao acautelado não participe do Conselho 94 

Disciplinar. A Conselheira Cláudia sugeriu que a carta dê embasamento à uma nota 95 

técnica, que poderá ser divulgada nos meios de comunicação institucional. A 96 

Conselheira Vilene Eulálio sugeriu realizar um evento para dar visibilidade ao tema. O 97 

Conselheiro Reinaldo Júnior sugeriu fazer uma reunião com o Secretário do Estado e 98 

um representante da Diretoria do CRP-MG e a Conselheira Cláudia ponderou a 99 

importância de fazer uma articulação com o Conselheiro do CFP Pedro Paulo Bicalho. 100 



Deliberação: Pautar na próxima reunião Plenária. Comitê de Assistência à população 101 

de rua: A Conselheira Érica Rocha informou que a psicóloga Jéssica Gabriella 102 

representa o CRP-MG no Comitê de Assistência à população de rua e solicitou que 103 

seja realizado em março, na subsede, um evento para marcar o lançamento do Plano 104 

de Ação para a População de Rua. Deliberação: A conselheira Érica Andrade 105 

encaminhará para a Diretoria a solicitação de realização de evento. Comissão de Título 106 

de Especialistas: O Conselheiro Felipe Tameirão encaminhou parecer pela concessão 107 

de 10(dez) títulos de especialista. Deliberação: O XV Plenário aprovou o parecer da 108 

Comissão pela concessão de 07 (sete) título de especialista e indeferiu 03 (três) 109 

solicitações. Composição da Comissão de Organização da Mostra de Práticas em 110 

Psicologia: A Conselheira Dalcira Ferrão informou que é necessário pensar em uma 111 

comissão, com um conselheiro de cada subsede, para planejar como será a amostra. 112 

Deliberação: A comissão será composta pelos Conselheiros: Leila Silveira, Reinaldo 113 

Junior, Dalcira Ferrão, Yghor Gomes, Paula Khoury, Eriane Pimenta, Waldomiro Salles 114 

e Marcia Mansur. COF: 1) Cadastro de sites: Foram aprovados os cadastros dos sites 115 

www.casulepsicologia.com.br e www.acolheramente.com.br e o cancelamento do site 116 

www.psicvilmamrquessa.com.br. 2) Regulamentação da Psicoterapia: O Conselheiro 117 

Délcio Fernando esclareceu que existem algumas votações de ideias legislativas para a 118 

regulamentação da psicoterapia, e que caso alguma delas atinja 20 mil votos, será feito 119 

um projeto legislativo com o intuito de tornar a psicoterapia um instrumento privativo 120 

aos Psicólogos e Psiquiatras. Diante disso, a COF elaborou um texto contextualizando 121 

historicamente e problematizando a regulamentação da psicoterapia. A Conselheira 122 

Mariana sugeriu a leitura dos livros: “O paciente, o terapeuta e o Estado”, de Elizabeth 123 

Roudinesco e o livro “Análise Leiga” do Sigmund Freud. Deliberação: Os Conselheiros 124 

Délcio, Mariana e Odila ficarão responsáveis por fazer uma revisão no texto, pontuando 125 

as questões políticas envolvidas na regulamentação da Psicoterapia. Após as 126 

adaptações, o texto será divulgado nos meios de comunicação institucional. 127 

Encaminhamentos da APAF: A Diretoria apresentou o quadro com as deliberações da 128 

APAF, e informou que é necessário indicar um representante do CRP-MG para a 129 

COMORG Nacional. Deliberação: O Conselheiro Felipe Tameirão foi eleito como 130 

representante do CRP-MG na COMORG. Criação de GT de avaliação psicológica na 131 

cidade de Pouso Alegre: O Conselheiro Délcio apresentou a solicitação de um 132 

psicólogo para a criação de um GT de Avaliação Psicológica na cidade de Pouso 133 

Alegre. A conselheira Erica se disponibilizou a acompanhar o GT. Deliberação: A 134 

criação do GT foi aprovada por unanimidade dos votos. Psicologia Eclesiástica Cristã: 135 

O conselheiro Délcio Fernando informou que a Comissão de Orientação e Fiscalização 136 

recebeu a divulgação de um curso de graduação em Psicologia Eclesiástica Cristã 137 

ofertado pela Faculdade Teológica Nacional. Foi verificado que na grade curricular 138 

constam várias disciplinas com o nome “Psicologia”. O Conselheiro Délcio Fernando 139 

informou que a COF deliberou por enviar um ofício solicitando a retirada do termo 140 

“psicologia” de todo material de divulgação, mas a instituição ainda não manifestou. 141 

Deliberação: Caso a Faculdade Teológica Nacional não manifeste no prazo estipulado 142 

no ofício, encaminhar denúncia para o Ministério Público por exercício ilegal da 143 

Profissão. Seminário Nacional CREPOP – Região Sudeste e CONPAS: As 144 

Conselheiras Cláudia Natividade e Erica Andrade informaram que o CREPOP e o 145 

CONPAS estão organizando a programação para o Seminário, e solicitaram que os 146 

Conselheiros definam para realização do evento preparatório em cada subsede. 147 

Conselheira Cláudia Natividade esclareceu que a metodologia utilizada será o envio de 148 

carta para as secretarias dos Municípios, para isso, os Conselheiros deverão fazer o 149 

levantamento das secretarias. A psicólogas referências técnicas do CREPOP irão 150 



participar dos eventos, mas quem irá coordenar são os Conselheiros. Deliberação: 151 

Ficou definida a seguinte agenda: a) Subsede Triângulo dia 08 de março às 15h; B) 152 

Subsede Sul dia 21 de março às 14h; c) Subsede Leste dia 06 de abril às 13h; d) 153 

Subsede centro-Oeste data e horário a definir; e) Subsede Sudeste dia 20 de abril às 154 

15h; f) Subsede Norte dia 25 de maio às 14horas. Posicionamento do CRP-MG em 155 

relação à Campanha “Todos contra a Pedofilia”: A Conselheira Marilia Fraga informou 156 

que o Promotor de Justiça Carlos Fortes promove anualmente, no dia 18 de maio, a 157 

Campanha “Todos contra a Pedofilia”, e durante o evento tem o hábito de apresentar 158 

materiais privativos da psicologia, como por exemplo resultado de testes de crianças 159 

vítimas de violência sexual. O promotor tenta competir com a campanha da luta 160 

antimanicomial, e adota uma postura de rivalidade. Deliberação: a) Os conselheiros 161 

deverão orientar os psicólogos que trabalham com o promotor a não disponibilizarem 162 

os resultados dos testes psicológicos. B) Planejar um “Psicologia em foco” com o tema 163 

violência sexual para o mês de maio. Retorno do trabalho – Curta Metragem sobre 164 

Suicídio: Para a discussão deste ponto de pauta foram convidados a roteirista Elza 165 

Cataldo e os colaboradores Tetê Avelar e Rafael Neto. A Conselheira Mariana Tavares 166 

apresentou a o resultado das oficinais de elaboração de roteiro com o intuito de prestar 167 

contas do trabalho realizado até o momento. Mariana informou que a primeira etapa foi 168 

concluída, e a próxima é a elaboração do roteiro e a produção do curta metragem. A 169 

estimativa de preço das próximas etapas é R$80.000,00 (oitenta mil reais). Tendo em 170 

vista que o valor do orçamento extrapola o limite estipulado pela lei nº 8.666 para 171 

dispensa de licitação. Portanto é necessário verificar como será o financiamento do 172 

projeto. Deliberação: A Diretoria fará uma reunião com a Conselheira Mariana Tavares 173 

para pensar em estratégias para arrecadar verbas. Nada mais havendo a tratar, eu, 174 

Felipe Viegas Tameirão, que secretariei a reunião, lavrei a presente ata, que vai 175 

assinada por mim e pelos demais membros presentes. Belo Horizonte 27 de janeiro de 176 

2018.  177 
 178 


